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Организация здравоохранения 

 

Современная неврология развивается семимильными шагами: еще не-

сколько лет назад дети с диагнозом «спинальная мышечная атрофия» были фак-

тически обречены, то сегодня от этого заболевания существует уже несколько 

типов лекарств, и часть из них разрабатывается в России. Главный внештатный 

специалист детский невролог Минздрава Московской области, вице-президент 

Национальной ассоциации детских неврологов Олег Лапочкин рассказал «Изве-

стиям» о том, как развивается детская неврология в России, и как организация 

государственного финансирования помогает обеспечить лекарствами всех, кому 

они необходимы. 

Милицкая, Е. «Детям со СМА в России сегодня доступны все виды лече-

ния» [Электронный ресурс] / Е. Милицкая.—Электрон. текстовые дан. // Изве-

стия.—2024.—25 сентября.—https://iz.ru/1764702/ekaterina-militckaia/detiam-so-

sma-v-rossii-segodnia-dostupny-vse-vidy-lecheniia 

 

 

Терапевтическую онковакцину против меланомы - рака кожи - разработали 

в центре вирусологии "Вектор" в Новосибирске. Она успешно прошла доклини-

ческие испытания, сообщил на симпозиуме к 50-летию центра заведующий от-

делом биоинженерии учреждения Александр Ильичев. Ученый уточнил, что ис-

следователями также велись работы по созданию онковакцин против рака мо-

лочной железы и рака яичников. Ильичев добавил, что перспективным является 

создание мРНК-вакцин против раковых заболеваний для решения задач персо-

нализированной медицины. 

В "Векторе" создали терапевтическую ДНК-вакцину против рака кожи 

[Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // ТАСС.—2024.—26 сен-

тября.—https://tass.ru/obschestvo/21961799 
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Вакцина от менингита может не появиться в национальном календаре при-

вивок в 2025 году, опасается Всероссийский союз пациентов. Для решения этого 

вопроса организация направила письма в Госдуму и правительство. В ВСП ука-

зали, что для включения вакцины от менингита в нацкалендарь в следующем го-

ду нужно внести изменения в федеральный закон «Об иммунопрофилактике ин-

фекционных болезней», но пока поправки не внесены. Всероссийский союз па-

циентов просит Госдуму и правительство ВСП посодействовать выполнению 

плана реализации стратегии иммунопрофилактики инфекционных болезней до 

2035 года без изменения установленных сроков и отмечает, что 70% заболевших 

менингитом — дети. 

Пациенты требуют включить вакцину от менингита в нацкалендарь 

[Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Известия.—2024.—25 

сентября.—https://iz.ru/1764375/2024-09-25/patcienty-trebuiut-vkliuchit-vaktcinu-ot-

meningita-v-natckalendar 

 

 

 

 

 

 

Здравоохранение Республики Татарстан 

 

«Вакцинация продолжается. На сегодня мы получили около 50% всей за-

явленной вакцины, это 1 млн 180 тысяч доз. В основном, это “Ультрикс Квадри” 

для взрослых, “Совигрипп” и “Флю-М” для детей и взрослых. Вакцина поступи-

ла во все медицинские организации», – отметил главный эпидемиолог, специа-

лист по иммунопрофилактике Минздрава РТ Дмитрий Лопушов. За счет бюдже-

та республики дополнительно закупили вакцину «Флю-М» для взрослых, ее уже 

развезли по поликлиникам. По словам врача, в республике уже использовано 
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82,9% поступивших доз вакцины. Прививки сделали около 42% людей от запла-

нированного количества людей. 

По словам заместителя руководителя Управления Роспотребнадзора по РТ 

Любови Авдониной дети до шести лет привиты на 78% от запланированного ко-

личества, школьники – на 38%. При этом медицинские работники привиты на 

100% от плана, это порядка 72% всех медработников республики. Работники 

сферы образования вакцинировались на 57% от запланированного числа. 

Продолжают работать мобильные пункты вакцинации у станций метро, 

также недавно заработали круглосуточные пункты на двух казанских ж/д вокза-

лах. Есть и классический способ – прийти в поликлинику по месту жительства. 

Также можно объединиться с коллегами и пригласить медиков из ближайшего 

медучреждения – если желающих больше десяти человек, прививочная бригада 

приедет на место работы. 

«На вокзалах прививается порядка 2-3 тысяч человек в день на каждом 

пункте. На станциях метро есть небольшой спад желающих, потому что все, кто 

хотел привиться, уже это сделали. Однако говорить о том, что пункты вакцина-

ции у метро стоят без работы, я не могу. У станций метро привили порядка 20 

тысяч человек, работа продолжается. Население активно пользуется этой услу-

гой, мы их закрывать не планируем», – подчеркнул эпидемиолог Дмитрий Ло-

пушов. 

Киселева, Э. «Больше миллиона доз уже поступило»: Как в Татарстане 

идет вакцинация против гриппа [Электронный ресурс] / Э. Киселева.—

Электрон. текстовые дан. // Татар-информ.—2024.—26 сентября.—

https://www.tatar-inform.ru/news/bolse-milliona-doz-uze-postupilo-kak-v-tatarstane-

idet-vakcinaciya-protiv-grippa-5959593 

 

 

Конституционный суд (КС) России призвал предусмотреть резервный ме-

ханизм срочного обеспечения лекарствами граждан с редкими заболеваниями. 

Высшая судебная инстанция опубликовала соответствующее постановление на 
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своем сайте. Механизм призван предотвратить ухудшение здоровья людей из-за 

того, что местные власти не могут передать больным лекарства. Подобные ситу-

ации возникают из-за неравенства доходов в  регионах. Лечение редких болезней 

бьет по  бюджету. Если у местных властей не хватает собственных средств, па-

циенты с  орфанными заболеваниями могут обратиться за  судебной или адми-

нистративной защитой, но это тоже не  гарантирует немедленной медицинской 

помощи. Законодателям предстоит внести необходимые изменения в закон. До 

этого с российских регионов не снимается обязанность по лекарственному обес-

печению граждан с редкими заболеваниями в установленном порядке. Отмечает-

ся, что причиной пересмотра стал запрос Госсовета РТ. Региональные парламен-

тарии полагают, что лечение ряда болезней за счет местных бюджетов нарушает 

конституционный принцип о  разграничении компетенций между федеральным 

центром и субъектами. Также из-за него жизнь и здоровье граждан ставят в зави-

симость от экономических возможностей региона. Напомним, Госсовет РТ обра-

тился в КС с жалобой на положения закона «Об основах охраны здоровья граж-

дан» в середине апреля. Отмечалось, что обращение недотационного Татарстана 

в КС может быть связано с ростом общих расходов на здравоохранение. По сло-

вам эксперта, регионы стоят перед выбором, кого лечить: граждан с обычными 

заболеваниями или орфанников. 

Конституционный суд поручил создать резерв обеспечения лекарствами 

от редких болезней – об этом просил Госсовет РТ [Электронный ресурс].—

Электрон. текстовые дан. // Безформата.—2024.—26 сентября.—

https://kazan.bezformata.com/listnews/rezerv-obespecheniya-lekarstvami-ot-

redkih/136984695/ 

 

 

В рабочем совещании под председательством министра здравоохранения 

Республики Татарстан, которое состоялось накануне в Тетюшах, в зале районно-

го Дома культуры, приняли участие Глава Тетюшского района Рамис Сафиул-

лов, главный врач ГКБ №7 г. Казани им. М.Н. Садыкова Артур Делян, и.о. глав-



                                                            6 
 

ного врача Тетюшской ЦРБ Булат Кашапов, коллектив районной больницы, при-

глашенные. Марсель Мансурович в своем выступлении ознакомил собравшихся 

с анализом работы Тетюшской ЦРБ за последние два года, подвел промежуточ-

ные итоги и оценил работу медицинских работников в текущем году. Были от-

мечены положительные моменты, но особое внимание министр уделил недо-

статкам в работе по некоторым направлениям и способам их решения. Подробно 

остановился на вопросах диспансеризации и процессе ее организации в поли-

клинике, работы фельдшерско-акушерских пунктов в этом направлении. Дис-

пансеризация проводится по нацпроекту "Здравоохранение". Был представлен 

наркологический паспорт района, отмечен потенциал снижения смертности от 

злоупотребления алкоголем. Подробно разобрана демографическая ситуация, с 

динамикой последних лет. 

Министр здравоохранения Марсель Миннуллин посетил Тетюшский район 

[Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.—2024.—26 

сентября.—https://kazan.bezformata.com/listnews/marsel-minnullin-posetil-

tetyushskiy/136951166/ 

 

 

Центральную городскую больницу Минздрава Чувашии посетила делега-

ция из Республики Татарстан, в которую вошли главный врач ГАУЗ «Рыбно-

Слободская ЦРБ» Ильназ Ахмадиев, заведующая поликлиникой Эндже Гаязова, 

заместитель главного врача по цифровой трансформации Ильнур Шигапов и за-

ведующая организационно-методическим отделом ГАУЗ «Республиканская кли-

ническая больница» Министерства здравоохранения Республики Татарстан Эль-

вира Тухбиева. Цель этого рабочего визита заключалась в ознакомлении с опы-

том реализации профилактических медицинских осмотров (ПМО) и диспансери-

зации определённых групп взрослого населения (ДОГВН). Вместе с заместите-

лем министра здравоохранения Чувашской Республики Олесей Игнатьевой, 

главным внештатным терапевтом Минздрава Чувашии, д.м.н. Ларисой Тарасо-

вой и заместителем главного врача по медицинской части Центральной город-
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ской больницы Людмилой Щукиной делегаты из Татарстана посетили отделение 

медицинской профилактики поликлиники №2. 

Делегация Татарстана изучает опыт организации услуг для пациентов в 

Чувашии [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Московский 

комсомолец.—2024.—25 сентября.—

https://cheb.mk.ru/social/2024/09/25/delegaciya-tatarstana-izuchaet-opyt-organizacii-

uslug-dlya-pacientov-v-chuvashii.html 

 

 

В Татарстане продолжают работать мобильные поликлиники, всего их 

пять – курируют их главные больницы Татарстана. «Поликлиники на колесах» 

приезжают в деревни и села, где необходима помощь врачей узкой специально-

сти. Таким образом реализуется партийный проект «Единой России» «Здоровое 

будущее» и нацпроект «Здравоохранение». Сегодня мобильный комплекс прие-

хал в деревню Тимофеевка Высокогорского района. «Задача таких выездов – 

обеспечивать доступность, а самое главное, своевременность и качество оказа-

ния консультативной помощи сельскому жителю. Тем, кто не может доехать до 

центральных районных больниц, до узких специалистов. Есть места, где ограни-

чены возможности транспортной доступности. Наши мобильные комплексы на 

базе “КамАЗов” полноприводные, могут доехать до любого села, где будут ока-

зывать медицинскую помощь», – заметил координатор партпроекта «Здоровое 

будущее» в Татарстане, главный врач РКБ Рафаэль Шавалиев. 

Киселева, Э. «Обследовали 200 тысяч сельчан за пять лет»: как в РТ ра-

ботают мобильные поликлиники [Электронный ресурс] / Э. Киселева.—

Электрон. текстовые дан. // Татар-информ.—2024.—25 сентября.—

https://www.tatar-inform.ru/news/obsledovali-200-tysyac-selcan-za-pyat-let-kak-v-rt-

rabotayut-mobilnye-polikliniki-5959450 
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В Татарстане в этом году «Диктант здоровья» написали более 77 тысяч че-

ловек, что почти в четыре раза больше, чем годом ранее. Об этом рассказали в 

пресс-службе Управления Роспотребнадзора по Татарстану. Всероссийская про-

светительская акция привлекла рекордное количество участников – более двух 

миллионов россиян приняли участие в написании диктанта. «В десятку самых 

активных городов-участников акции в республике Татарстан вошли: Казань, 

Нижнекамск, Арск, Альметьевск, Набережные Челны, Лениногорск, Бугульма, 

Елабуга, Чистополь, Зеленодольск», – отметили в пресс-службе ведомства. Жи-

тели небольших городов и поселков Татарстана также проявили активность и 

продемонстрировали высокие показатели участия в акции. Особое внимание за-

служивают жители Актаныша, Болгара, Мамадыша, Буинска и Тетюшей. В Ро-

спотребнадзоре также рассказали, что 988 школьников написали диктант очно в 

образовательных учреждениях, им помогали сотрудники ведомства. «Татарстан-

цы показали отличные знания в области санитарного просвещения. По итогам 

диктанта все участники получили сертификаты», – заключили в Роспотребна-

дзоре РТ. 

Киселева, Э. Роспотребнадзор назвал города Татарстана, где активнее 

всего писали «Диктант здоровья» [Электронный ресурс] / Э. Киселева.—

Электрон. текстовые дан. // Татар-информ.—2024.—24 сентября.—

https://www.tatar-inform.ru/news/rospotrebnadzor-nazval-goroda-tatarstana-gde-

aktivnee-vsego-pisali-diktant-zdorovya-5959356 

 

 

В поликлиники Городской клинической больницы №7 им. М.Н. Садыкова 

г. Казани в этом году поступило новое диагностическое оборудование. 4 УЗИ-

аппарата (2 – портативных, 2 – стационарных). В поликлинику №1 закуплены: 1 

эндоскопическая стойка для колоноскопии, 1 эндоскопическая стойка для га-

строскопии. 1 эндоскопическая стойка для гастроскопии появилась в поликли-

нике № 3 в Иннополисе. Три поликлиники ГКБ № 7 дооснастили аппаратами 

ЭКГ. Их 6, по 2 в каждую поликлинику - №1, №2 и №3. Оборудование закуплено 
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по федеральной программе «Модернизация первичного звена здравоохранения» 

национального проекта «Здравоохранение». Современное оборудование позво-

ляет повысить диагностическую эффективность и безопасность эндоскопических 

исследований. 

Обновление медоборудования в первичном звене крупной клиники [Элек-

тронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.—2024.—24 сен-

тября.—https://kazan.bezformata.com/listnews/medoborudovaniya-v-pervichnom-

zvene/136875921/ 

 

 

В Татарстане вскоре откроется интернет-портал проекта «Готов к санитар-

ной обороне», где пользователи смогут оценить свои навыки оказания первой 

медицинской помощи. Об этом «Татар-информу» рассказал куратор этого проек-

та в РТ, главный врач Республиканской клинической больницы Рафаэль Шава-

лиев. 

«На портале можно будет пройти анкетирование, опросник. Будут доступ-

ны видеонарезки с обучением, там же будет возможность самопроверки», – рас-

сказал врач. 

По словам Шавалиева, сайт должен заработать уже в ближайшие недели. 

Его разработкой занимается Минздрав республики при поддержке Комитета по 

социальной политике Государственного Совета РТ. 

На портале татарстанцы смогут узнать о том, где и когда будут проводить-

ся тренинги проекта «Готов к санитарной обороне». Подробнее о том, что это за 

проект, кто сможет научиться оказывать первую помощь, – читайте в интервью 

Рафаэля Шавалиева агентству. 

Киселева, Э. «Обучим всех – спасем сотни людей»: для чего татарстанцев 

учат оказывать первую помощь [Электронный ресурс] / Э. Киселева.—

Электрон. текстовые дан. // Татар-информ.—2024.—24 сентября.—

https://www.tatar-inform.ru/news/obucim-vsex-spasem-sotni-lyudei-dlya-cego-

tatarstancev-ucat-okazyvat-pervuyu-pomoshh-5959283 
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В Республике Татарстан в отрасли здравоохранения завершили программу 

ремонта фельдшерско-акушерских пунктов в рамках федерального проекта 

«Модернизация первичного звена» нацпроекта «Здравоохранение». В текущем 

году в нее вошли 82 объекта. Об этом сообщил на республиканском совещании в 

Доме Правительства РТ министр строительства, архитектуры и ЖКХ РТ Марат 

Айзатуллин. Провел совещание Премьер-министр Татарстана Алексей Песошин. 

Совещание традиционно прошло в режиме видеоконференцсвязи со всеми му-

ниципальными районами. Кроме этого, на финишной прямой находится про-

грамма по ремонту 25 поликлиник. В работе остались 4 объекта. Общее выпол-

нение работ составляет 98%. За прошедшие две недели завершили 3 объекта - 

один в Мамадышском районе и два – в Набережных Челнах. В 84% оценивается 

выполнение программных мероприятий по капитальному ремонту 31 медицин-

ского стационара. По одному объекту в Казани, в Буинском и Кукморском райо-

нах подрядчики сдали за прошедшие полмесяца. 

В Татарстане завершили капремонт ФАПов по нацпроекту «Здравоохра-

нение» [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.—

2024.—23 сентября.—https://kazan.bezformata.com/listnews/zavershili-kapremont-

fapov-po-natcproektu/136809427/ 

 

 

Специалисты Набережночелнинского отдела Роспотребнадзора Татарстана 

на плановой проверке обнаружили грубые нарушения санитарных правил в од-

ной из частных стоматологий города. Об этом рассказали в пресс-службе рес-

публиканского ведомства. «В стоматологии «Нур» были выявлены грубые 

нарушения санитарно-эпидемиологических требований к эксплуатации рентген-

стоматологического аппарата. В частности, не проводились обязательный радиа-

ционный контроль и проверка электробезопасности в этом кабинете, была неис-

правна система видеонаблюдения и переговорное устройство для связи с паци-
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ентом при проведении рентген-исследований», – отметили в Управлении Роспо-

требнадзора по РТ. Во время проверки выяснилось, что в клинике неправильно 

указывались дозовые нагрузки пациентов. Персоналом не было пройдено обуче-

ние по радиационной безопасности. Кроме того, сотрудники, которые делали 

рентген, прошли не весь медицинский осмотр. «На юридическое лицо составили 

протоколы об административном правонарушении и о временном запрете дея-

тельности рентген-стоматологического аппарата, аппарат опечатан. По материа-

лам территориального отдела городским судом принято решение о запрете дея-

тельности рентген-стоматологического аппарата сроком на 30 суток», – заклю-

чили в ведомстве 

Стоматологии в Челнах запретили работать с рентгеном из-за отсут-

ствия контроля радиации [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // 

Татар-информ.—2024.— 24 сентября.—https://www.tatar-

inform.ru/news/stomatologii-v-celnax-zapretili-rabotat-s-rentgenom-iz-za-otsutstviya-

kontrolya-radiacii-5959366 

 

 

Адвокат Ленар Бадртдинов судится с инфекционной больницей Набереж-

ных Челнов после смерти отца от коронавируса. Правозащитник дошел до Ше-

стого кассационного суда Самары, доказывая ненадлежащее лечение врачей и 

требуя моральную компенсацию в полмиллиона рублей.  

Адвокат в иске отмечает, что бездействия медработников больницы, к ко-

торой его отец повторно пришел на прием, выразились в отмене части лекарства, 

а также отправке его на самолечение. В результате этого за пять дней поражение 

легких увеличилось почти до 100%, а в последующем Бадртдинов-старший 

скончался. Горсуд удовлетворил исковые требования сына частично – с больни-

цы взыскали 50 тысяч рублей компенсации морального вреда. Далее Верховный 

суд Татарстана изменил решение, увеличив сумму до 100 тысяч рублей. - Я не 

согласен даже с этой суммой, поэтому обратился в Шестой кассационный суд, - 

прокомментировал Бадртдинов Chelny-biz.ru. - В рамках дела проводилась экс-
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пертиза – причинно-следственной связи между неэффективным лечением и 

смертью нет. Выявили дефекты оказания медицинской помощи. Я прошу увели-

чить до 500 тысяч рублей компенсацию морального вреда. 

В Челнах адвокат судится с инфекционной больницей – его отец умер от 

ковида [Электронный ресурс].—Электрон. текстовые дан. // Безформата.—

2024.—20 сентября.—https://nabchelni.bezformata.com/listnews/advokat-suditsya-s-

infektcionnoy-bolnitcey/136729907/ 

 


